

# Les vertus de la convivialité

## “Ce compost a créé du lien entre voisins”

Malgré les résistances de certains copropriétaires, Manon a mis en place un compost collectif au sein de sa résidence. Contre toute attente, cela a créé une belle dynamique entre eux!



Pendant quelques années, j'ai oublié cette bonne habitude que j'avais prise dès l'enfance : faire du compost. J'ai grandi dans un petit village de l'Ariège où ce geste est totalement naturel. On ne jette pas la matière organique : on s'en sert ! Mais en arrivant à Toulouse pour y mener mes études, j'ai perdu ce réflexe : je vivais dans un appartement et il ne m'était pas venu à l'idée que l'on pouvait faire du compost ailleurs que dans un jardin ! Puis, j'ai troqué mon petit appartement pour une colocation dans une maison avec jardin. J'ai alors vite retrouvé mes habitudes de tri des déchets : j'ai installé un petit seau dans ma cuisine que j'allais régulièrement vider au fond du jardin. Quand j'ai acheté mon appartement et me suis installée avec mon conjoint, j'ai continué à faire du compost sur mon balcon. Mais très vite, j'ai trouvé dommage de faire cela seule, dans mon coin.

Dans la copropriété, il y avait un espace vert qui pouvait tout à fait accueillir un espace de compostage. J'ai envoyé un courrier au syndic afin de soumettre ce projet à l'approbation des autres copropriétaires lors de la prochaine assemblée générale. Onze mois plus tard, la veille de cette réunion, le président du conseil syndical, qui habite dans l'immeuble, envoyait un courrier à tous les propriétaires afin de leur décrire toutes les prétendues nuisances engendrées par un compost : odeurs, animaux nuisibles, insectes... Il était clair qu'il était opposé à ce projet. Et il n'était pas le seul ! Parmi mes voisins, il y avait ceux qui étaient réticents à cause de tous les préjugés que l'on peut avoir sur le compost : « Ça va ramener des bêtes ! »

« Les gens vont y jeter l'intégralité de leur poubelle sans rien trier... » ; ceux qui avaient peur que cela n'amplifie les problèmes déjà existants – que les chiens qui avaient l'habitude de venir gratter la terre et faire des trous sur ce lopin de verdure soient encore plus attirés, que les enfants qui jouent sur le parking s'amuse avec les outils dédiés au compost (une petite pelle) !...

L'aspect écologique était totalement ignoré : certains voisins n'étaient pas du tout sensibilisés aux enjeux climatiques. Mais finalement, la majorité des copropriétaires s'est révélée favorable, puisque le projet a été accepté. Je m'étais engagée à m'en occuper, donc j'ai contacté la municipalité de Toulouse, qui est très active sur ce point, via l'association Humus & associés. Cette dernière nous a fourni le matériel nécessaire : les bacs extérieurs (un pour mettre les déchets, un autre pour y transférer la matière à maturation). L'association a aussi donné à ceux qui souhaitaient participer un seau dans lequel stocker les épluchures de légumes, de fruits avant de le vider dans le bac à compost... Anne-Laure, une des copropriétaires est venue me rejoindre et ensemble, nous avons construit

un troisième bac pour y mettre des feuilles afin d'équilibrer le compost. En juin 2020, ce projet est donc devenu réalité. J'y ai associé des enfants de la copropriété en créant avec eux un petit chemin dallé pour accéder aux bacs sans se salir les chaussures quand il pleut... Et rapidement, les voisins hésitants se sont rendu compte qu'il n'y avait ni bêtes indésirables, ni odeurs... Les plus réticents ne sont pas venus et ne viendront probablement jamais mais, finalement, ils ne sont pas très nombreux !

**Autour du projet, de plus en plus de personnes se sont rencontrées**

Quelques semaines après l'installation, nous avons décidé d'organiser un apéro-compost, histoire de permettre aux voisins de se retrouver : nous avons distribué des flyers dans les boîtes aux lettres pour donner rendez-vous à tous ceux qui le désiraient autour des bacs à compost. En mode « auberge espagnole », c'est-à-dire chacun apporte ce qu'il veut, nous avons d'abord été une dizaine, rejoints au cours de la soirée par ceux qui rentraient chez eux et passaient nous saluer, ceux qui, intrigués par les conversations et les rires, venaient voir et se renseignaient par la même occasion sur cette initiative... Cette soirée a été un moment magnifique de rencontre

et de convivialité : des gens qui se disaient bonjour discrètement depuis plusieurs années se sont parlé vraiment. Quand la soirée a pris fin, j'ai entendu des voisins dire à d'autres : « C'est fou, on se croise depuis des années, mais on n'avait jamais pris le temps de discuter ! » Du coup, nous avons décidé de renouveler l'opération chaque mois et de plus en plus de personnes sont venues nous rejoindre. Des enfants, leurs parents, des personnes plus âgées... Ceux qui venaient d'arriver dans la copropriété comme ceux qui habitaient là depuis longtemps... Cela a fini par créer une belle communauté, chose que je n'imaginai pas quand j'avais proposé ce projet ! Peu à peu, l'ambiance dans la résidence a changé : au-delà du compostage, beaucoup de voisins ont appris à s'apprécier et à vivre ensemble.

Un groupe WhatsApp a ainsi été créé sur lequel nous postons différentes choses : des demandes de services pour garder des enfants, des volontaires à qui laisser les clés si l'on est absent et que l'on attend une livraison... De même, quand je pars en vacances et qu'il reste des aliments dans mon réfrigérateur, je les propose à la collectivité... J'entretiens le compost chaque semaine : je le brasse – c'est le secret d'un bon compost –, je vérifie son état. S'il est trop sec, je l'humidifie, s'il est trop humide, je rajoute des feuilles pour l'assécher un peu... J'apprends aux enfants et aux adultes qui le souhaitent à entretenir un compost de qualité. Car je ne resterai probablement pas toute ma vie dans cette copropriété, mais j'espère vraiment que le compost restera dans les habitudes de chacun, et avec lui, la convivialité ! ■ Manon



L'avis de l'expert

Alixia Mainmère, responsable de la communication de mesvoisins.fr

### Des initiatives très positives !

Depuis plusieurs années, nous observons que les habitants sont de plus en plus friands d'initiatives qui recréent de la vie dans les quartiers : un compost collectif, des jardins partagés, des achats de paniers de fruits et légumes groupés... Très souvent, ceux qui lancent ces activités sont ceux qui vivent sur place depuis longtemps ainsi que les propriétaires, qui investissent davantage leur lieu de vie. Et même si ces projets ne reçoivent pas toujours immédiatement un accueil enthousiaste, ils ont de multiples vertus : ils fédèrent, permettent aux personnes seules de sortir de leur isolement, procurent un sentiment de sécurité et de confiance aux habitants qui connaissent mieux leur entourage, savent qu'ils peuvent compter sur leurs voisins s'ils rencontrent un problème... Bref, cela crée une dynamique très positive.

Les faits cités et les opinions exprimées sont les témoignages recueillis dans le cadre d'enquêtes effectuées pour réaliser ce reportage. Rapportés par Maxi, ils n'engagent que les témoins eux-mêmes.

**ABONNEZ-VOUS VITE !**



1 AN - 52 N°

1 AN - 8 N°

**56%**  
DE RÉDUCTION\*

LA VERSION NUMÉRIQUE OFFERTE

**Maxi Bulletin d'abonnement** à retourner par courrier accompagné de votre règlement à : **MAXI - 60643 CHANTILLY CEDEX**

**OUI**, je souhaite m'abonner à **Maxi** pour 1 an - 52 N° + **Maxi Cuisine** 1 an - 8 N° pour seulement **71,90 €** au lieu de 163,83 €\* (dont 26,03€ de frais de livraison) + les versions numériques offertes

Mes coordonnées Mme  M.

Nom ..... Prénom .....

Adresse .....

Code postal ..... Ville .....

J'indique mon numéro de téléphone et mon mail (indispensable pour accéder à la version numérique) pour le suivi de mon abonnement.

Tél. ....

E-mail .....

Date de naissance ..... JOUR ..... MOIS ..... ANNÉE .....

#### Mon Règlement

**CHÈQUE BANCAIRE** à l'ordre de **MAXI** à retourner sous enveloppe affranchie avec ce bulletin d'abonnement à **MAXI - 60643 Chantilly cedex**

**CARTE BANCAIRE**

Pour un paiement en toute sécurité, rendez-vous sur

**www.abobauer.com/1860W**

C'est rapide, simple et 100% sécurisé

Ou flashez ce QR Code et abonnez-vous directement avec votre téléphone ou votre tablette



\* Par rapport au prix de vente au numéro de Maxi : 2,20 €, de Maxi Cuisine (6 numéros à 2,90 € et 2 numéros double été/moisi à 3 €) + les frais de livraison à domicile (frais postaux + routage) en moyenne 0,41 € par exemplaire de Maxi et en moyenne 0,60 € par exemplaire de Maxi Cuisine soit 163,83 € pour 52 n° de Maxi et 8 n° de Maxi Cuisine (prix de référence de Maxi et Maxi Cuisine livrés à domicile). Photo et descriptifs non contractuels. Offre réservée aux abonnés en France métropolitaine, valable 3 mois. Votre abonnement vous parviendra sous 4 à 6 semaines environ. En remplissant ce bulletin d'abonnement à des conditions promotionnelles vous acceptez de recevoir d'autres offres commerciales appropriées pour les magazines édités par Bauer Media France (Maxi, Maxi Cuisine...) ou pour des produits ou services de partenaires sélectionnés par Bauer Media France. Si vous ne le souhaitez pas, vous pouvez cocher la case ci-contre  et des offres commerciales de nos partenaires, si vous ne le souhaitez pas, vous pouvez cocher la case ci-contre  Conformément à la loi informatique et Libertés du 6 janvier 1978 modifiée par la loi du 6 août 2004 et complétée par le règlement européen de protection des données personnelles vous disposez d'un droit d'accès, de rectification, de limitation et d'opposition concernant la collecte et le traitement des données vous concernant auprès de la société Edis. Ces données sont conservées pendant la durée de l'abonnement souscrit et au-delà dans les limites de temps légales à l'issue desquelles elles seront détruites.

MXPA1860